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LA MUESTRA DEL CAMPO. LLEGA LO MÁS CONVOCANTE PARA EL FINDE

Los porcinos serán protagonistas del viernes, en donde los ovinos también estarán presentes con la 9° Jornada Ovina.

A la Jornada Ovina que comienza a primera
hora se le sumará la jura de los porcinos a
partir de las 14. Llegan los caballos criollos

asesora de empresas familiares,
quien hablará de los silencios, de
lo no dicho, bajo el título: “Silen-
cios: lo que fortalece y lo que se
calla … y daña”; luego hará lo pro-
pio el profesor Daniel Biassi, espe-
cialista en neurobiología y
psicología conductual cognitiva,
quien plantea un método innova-
dor con el que viene trabajando su
equipo de profesionales, que tiene

que ver con definir claramente ob-
jetivos y principios. La disertación
de Biassi se titula: “MOP. Manage-
ment por objetivos y principios -
Arte y Práctica para la toma de de-
cisiones en empresas con manejo
familiar”.

Luego se planteará un espacio
para el intercambio con los presen-
tes, para que se puedan evacuar
dudas e incluso enriquecer la expe-

riencia de la jornada con aportes
personales.

Por otra parte, desde las 14 lle-
gará uno de los platos fuertes de la
Expo con la jura de clasificación de
porcinos y desde las 11 está prevista
la admisión semifinal de Aparte
Campero Categoría B;  morfología
semifinal Aparte Campero Catego-
ría B y a las 14:30, la semifinal de
Aparte Campero Categoría B.

La hora de los cerdos y los ovinos
en la Expo Otoño de la Rural

Redacción Tranquera Abierta

Se acerca el fin de semana, co-
mienzan a elevarse levemente las
temperaturas y la Expo Otoño de
la Rural se prepara para recibir al
grueso del público que aprove-
chando un paseo gratuito puede
asistir y ver los animales, el patio
gastronómico o algunas de las múl-
tiples actividades que están previs-
tas hasta el domingo.

Hoy se anticipa un día cargado
de posibilidades de capacitación.
En el mismo día convivirán dos
instancias diferentes aunque igual-
mente interesantes: la 9º Jornada
Ovina que empezará a las 8:15 en
el Salón Papa Francisco de la enti-
dad ruralista.

El encuentro trae como desafío
intercambiar inquietudes y expe-
riencias sobre el valor agregado de
la lana. Al referirse a cómo está
pensado el desarrollo de la jor-
nada, Ana Gerasimchuck, produc-
tora de ovinos y comisario del área
en la Rural anticipó: “Ya está con-
firmada la presencia de quince
agrotécnicos, algo que siempre
destacamos ya que esos estudian-
tes son las semillas de la actividad
y su aprendizaje representa la con-
tinuidad de la producción ovina. A
la mañana va a ser toda la parte de

charlas y disertaciones, y a la tarde
va a haber una parte práctica que
va a versar sobre las características
de la raza Hampshire Down”.

La especialista destacó además
que “vamos a contar con la pre-
sencia del presidente de la Asocia-
ción Argentina de Hampshire
Down que nos va a contar acerca
de proyectos que van a estar pre-
sentando en el marco de la exposi-
ción de Palermo. También vamos
a contar con la presencia de Feri-
cambio y de Food Truck ofre-
ciendo comidas hechas con carne
ovina. Va a ser un día muy lindo,
completo y lleno de actividades, y
vamos a aprender muchísimo, así
que los esperamos a todos”, re-
marcó Gerasimchuck.

Por otra parte, se destaca tam-
bién la realización de la 2º Jornada
de Empresas Familiares Agrope-
cuarias, que comenzará a las 14:45.
El encuentro “se propone poner
sobre la mesa un tema que preo-
cupa y tiene que ocupar a muchos
y que tiene que ver con la supervi-
vencia de las empresas familiares,
en particular las agropecuarias,
luego de la transición generacio-
nal”, explicaron desde la organiza-
ción.

Para desarrollar la temática, la
jornada contará con dos diserta-
ciones: primero ocupará el escena-
rio la contadora Patricia Correa,
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POLÍTICA Y AGRO. EL DEBATE POR EL 1° DE JULIO

“No compartimos para nada la decisión
de volver atrás con las retenciones”

Gonzalo Dal Bianco. Tranquera Abierta

Cuando la rebaja de las retencio-
nes en soja, maíz y trigo entra en
el último mes de vigencia, la discu-
sión por el regreso a los elevados
niveles anteriores cobra mayor
fuerza. Por eso, desde la dirigencia
del agro se escucha cada vez con
más intensidad el pedido de soste-
ner el recorte y desarrollar un plan
para eliminarlas definitivamente.

En ese marco, Patricio Kilmu-
rray, presidente de Cartez, la enti-
dad que reúne a las rurales de
Córdoba, La Rioja, Catamarca y
sur de San Luis, afirmó: “Venimos
ya reclamando desde hace bas-
tante tiempo, inclusive con la
Mesa de Enlace Córdoba, contra

estas decisiones del Gobierno na-
cional que nosotros no comparti-
mos para nada, todo lo contrario.
Decimos que estos son parches
sobre la marcha, que no nos sir-
ven. Nosotros necesitamos previsi-
bilidad, necesitamos políticas
agropecuarias a largo plazo”.

El dirigente oriundo de La Car-
lota recordó además que “en su
momento el presidente Millei en
campaña renegaba y decía que era
un impuesto distorsivo, que era un
impuesto que lo sacaría el primer
día de su gestión. Hoy, a más de un
año y medio, todavía el derecho de
exportación sigue estando en el
sector agropecuario y todavía
nuestro sector sigue soportando
una pesada mochila impositiva
que ya es insostenible”, afirmó.

Y agregó: “Por eso siempre veni-
mos diciendo que tiene que haber
un cambio en forma urgente en las
políticas agropecuarias de la Na-
ción. Y sobre todo, también pi-
diendo que en la Nación
necesitamos tener un ministerio,
no una secretaría, porque necesi-
tamos una representación más
fuerte, un ministerio que tenga de-
cisiones. Para seguir apoyando y
motivando al sector agropecuario
que es uno de los motores de la
economía de nuestro país”.

El presidente de 
Cartez, Patricio 
Kilmurray, dijo que
los productores 
necesitan mayor 
previsibilidad y no
cambios constantes

Hoy ven que las decisiones
pasan por Economía y no por
Agricultura y Ganadería...

Claro, precisamente porque tene-
mos una secretaría en vez de un
ministerio. Entonces, nosotros de-
cimos que necesitamos un ministe-
rio. ¿Por qué tenemos que
depender de Economía? Mientras
tanto, seguimos reclamándole o di-
ciéndole al ministro Caputo que re-
vise el tema impositivo y sobre
todo el de los derechos de expor-
tación.
¿Y cuál es el sentimiento del

productor de campo a un año y
medio de este gobierno? ¿Cómo
lo están evaluando? 

Nosotros siempre decimos que a

los gobiernos nuevos, cualquiera
sea el signo, siempre le damos cré-
dito porque pensamos que puede
haber un cambio. Bueno, pero
vemos que muchas veces los cam-
bios no se dan. Siguen con las mis-
mas políticas. Necesitamos que al
productor se lo atienda y se lo es-
cuche. Nosotros seguimos soste-
niendo que el productor
agropecuario hoy es muy eficiente
en producir en nuestro país por-
que tener que soportar semejante
carga impositiva y seguir soste-
niendo la actividad agropecuaria
en nuestro sector es muy compli-
cado. 
¿Cuál es la postura de Cartez

con respecto a la reestructura-

ción del Inta y su pérdida de au-
tonomía?

Tenemos una postura, aparte de
Cartez, con CRA, de que nosotros
decimos que el Inta es una entidad
muy importante para nuestro país.
Sabemos del trabajo que viene re-
alizando ese organismo, de la in-
vestigación y todas las cosas que se
lograron a lo largo de sus años. De-
cimos que es sumamente necesa-
rio. Seguramente que hay cosas
que corregir, no hay ninguna
duda, tanto sea en el Inta como en
el Inti, pero precisamente en el
Inta donde nosotros tenemos una
relación directa, hay un trabajo de
difusión, sobre todo, muy impor-
tante, porque el Inta necesita que
se conozcan todos sus desarrollos
y también el productor necesita
todos esos logros nuevos o cosas
nuevas que saca el Inta.
¿Es una decisión correcta que

pierda su autonomía? 
No, no. Por eso digo, yo creo que

siga existiendo. A lo mejor hay que
cambiar algunas cosas. Nosotros lo
vemos sobre todo en el interior,
que por ahí falta personal en algu-
nos lugares, a lo mejor sobra en
otros y habría que ir equilibrán-
dolo, pero seguimos sosteniendo
que el Inta tiene que seguir exis-
tiendo.



la ciudad más austral. Entre ambos
puntos hay más de 5 mil kilóme-
tros. De acuerdo a las estimaciones
de Vitelli, podrían construirse 225
mil kilómetros de ruta.

Es que una de los argumentos
centrales que habitualmente se es-
cuchan en contra del cobro de los
derechos de exportación a los gra-
nos es adónde va destinado ese di-
nero. En su momento, incluso,
hubo algunos intentos de coparti-
cipar una parte. Durante el Go-
bierno de Cristina Fernández,
atenta al malhumor, decidió distri-
buir una parte con la lógica de los
impuestos de tal forma que llegara
a provincias y municipios para re-
alizar obras.

Sin embargo, esa experiencia
duró poco y los planteos sobre el
destino de los fondos continuaron.

Vale destacar que en los últimos
6 años, hubo tres períodos de re-
caudación “baja” de retenciones
que fueron 2020, 2023 y 2024.
Tanto 2019, como 2021 y 2022
hubo un volumen de recursos im-
portante para el Estado. De todos
modos, lejos de los picos históricos
de aportes registrados entre 2008

y 2012. Casualmente allí se dio el
conflicto por la Resolución 125, en
momentos en que la soja alcanzaba
precios que duplicaban a los actua-
les. Dentro de ese período, el 2009
marcó una caída significativa por el
impacto de la sequía, pero los otros
4 años tuvieron aportes del campo
al Estado nacional de entre 14 y 16
mil millones de dólares. Para tener
una comparación, en 2024 el in-
greso por retenciones fue de 6 mil
millones.

De acuerdo a las proyecciones de
la Bolsa de Comercio de Rosario, se
espera que en 2025 las principales
cadenas de granos aporten unos
US$ 8.386 millones en concepto de
retenciones o derechos de exporta-
ción (DEX).

Así lo estableció la entidad rosa-
rina en un informe, y destacó que
en 2024 las seis principales cade-
nas de granos aportaron US$ 5.350
millones por retenciones (tomando
en cuenta soja, maíz, trigo, girasol,
cebada y sorgo). Esta cifra se ubica
un 75% por encima de 2023, y re-
presentó el 80% del total recau-
dado por ese impuesto el año
pasado.
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El aporte de los agricultores rondó los 204 mil millones de dólares 
durante las últimas décadas, lo que permitiría construir unos 225 mil 
kilómetros de rutas. En 2024 se recaudaron unos US$ 6 mil millones

Con 20 años de 
retenciones se podría
haber asfaltado 52
veces el trayecto 
La Quiaca-Ushuaia

IMPUESTOS Y AGRO. EL DEBATE POR LOS DERECHOS DE EXPORTACIÓN

Más de 5 mil kilometros de ruta se podrían haber asfaltado 52 veces con la recaudación histórica de las retenciones.

La recaudación histórica de las
retenciones, concentrada especial-
mente en los últimos 20 años, as-
ciende a unos 204 mil millones de
dólares, lo que equivale al 40% de
un PBI argentino.

Según detalló el economista de
Adelia María, Salvador Vitelli, esa
cifra es mayor aún a la inversión
que requirió el Plan Marshall, el
programa de Estados Unidos para
reconstruir Europa tras la Segunda
Guerra Mundial. Según explicó en
su comparación, el plan aplicado a
mediados del Siglo pasado signifi-
carían hoy unos 170 mil millones
de dólares. Es decir, las retencio-
nes serían 1,2 mayores al Plan
Marshall.

Pero siguiendo con las compara-
ciones, Vitelli respondió a una pre-
gunta sobre cuánta obra pública
podría haberse hecho con esos re-
cursos y la respuesta fue contun-
dente: 52 veces el trazado de una
ruta entre La Quiaca, ubicada en el
extremo norte del país, y Ushuaia,

Gonzalo Dal Bianco. Tranquera Abierta



en adelante. Esto está muy motori-
zado también por la disponibilidad
de pasto, gracias al clima, así que
por el lado productivo será posi-
tivo”, afirmó.

Con respecto al otro lado del
mostrador, al de la demanda,
Miazzo indicó que “el consumo va
a ser el que va a traccionar de
ahora en adelante. Ya vimos los
pisos de consumo en términos per
cápita, y de ahí es todo para arriba.
Sí está complicada la exportación,
principalmente por una cuestión
de competitividad, dada en parte
por el tipo de cambio, en parte por
una hacienda relativamente cara
en dólares, donde los frigoríficos
exportadores ahí la tienen un po-
quito más complicada, y creo que
va a seguir complicada, sobre todo
con un Brasil, que es el principal
exportador mundial, y está en otra
situación de competitividad más
beneficiosa para ellos”, acotó.

Respecto a la situación de China
y un menor ritmo de expansión, el
economista indicó que “hay que
recordar desde donde viene China.
Si bien viene siendo la aspiradora
de alimentos del mundo durante
las últimas dos décadas, explotó
con su gripe porcina, que es la
principal carne consumida en ese
país. Eso redujo muchísimo la
oferta interna y movió los merca-
dos internacionales, tanto de
carne vacuna como carne porcina.
A partir de allí China hizo un gran
esfuerzo, hemos visto hasta los edi-
ficios de producción de cerdos
para tratar de recomponer su
oferta local. Y bueno, eso sumado
a una ralentización del creci-
miento redujo su propio proceso
de demanda”.

Por el lado de los precios, Miazzo
indicó que “en general los merca-
dos internacionales están con bue-
nos precios. Hay buenos precios
en Europa, estamos con buenos
precios en Estados Unidos, esta-
mos con relativamente buenos
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CADENA DE LA CARNE. UN AÑO POSITIVO

Dicen que habrá buena oferta en los próximos meses y que se recuperará el consumo. Exportaciones, más complicadas

El buen momento de la ganadería y
por qué el mercado interno será clave

La ganadería atraviesa uno de sus
mejores momentos en mucho
tiempo, pero además lo hace de
manera integral, con todos sus es-
labones productivos sosteniendo
rentabilidad, algo poco usual en
los últimos años. Hay buena ocu-
pación en los feedlots y la recría
crece aprovechando las condicio-
nes climáticas que permitieron
abundante pasto en los campos.
Esa combinación garantizaría una
oferta sostenida, lo que a su vez
pondría un límite a los precios. Por
el otro lado, hay expectativas de
recuperación del consumo si la
premisa de los valores se concreta
y los salarios siguen dando pasos
pequeños hacia adelante. Tal vez
los nubarrones más nítidos se ob-
servan en el plano internacional,
con China que bajó su ritmo ex-
pansivo y un nivel de competitivi-
dad de la carne argentina algo
dañada por el fortalecimiento del
peso. Esas fueron algunas de las
conclusiones centrales de la pre-
sentación que el economista David
Miazzo realizó en el marco de la
Expo Otoño de la Sociedad Rural
de Río Cuarto.

“Se viene una buena ganadería.
Hoy los datos productivos dan bas-
tante bien, ya hicimos piso de pro-
ducción, después de los efectos
colaterales de la sequía y de ahí
empezará a subir. Va a haber un
buen nivel de oferta para estos
próximos 3 o 4 meses”, explicó.

Luego detalló: “Los feedlots tie-
nen 10% más de animales de los
que tenían hace un año y eso ga-
rantiza oferta de corto plazo de
carne. Y durante este último
tiempo han estado ingresando mu-
chos más terneros a campo, para
recría, para después producir no-
villos, lo cual también nos asegura
un buen nivel de oferta de 6 meses

La ganadería está atravesando un buen momento en Argentina.

precios en China, no los que supi-
mos ver, pero 5.200 a 5.400 dóla-
res de la tonelada y 17.500 dólares

la tonelada a Europa. Sumemos
US$ 9.000 a Estados Unidos. Son
muy buenos números si los compa-

ramos con los últimos 2 o 3 años.
Hoy hay más un problema de com-
petitividad local que de precios”.

Gonzalo Dal Bianco. Tranquera Abierta
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Mientras la coyuntura pone
nuevamente en foco el debate
sobre los derechos de exporta-
ción por la decisión del Gobierno
de retrotraer las alícuotas actua-
les de soja, maíz y girasol a los ni-
veles que regían a comienzos de
año -como se había anunciado en
su momento y muchos pensaban
que finalmente no ocurriría-,
mientras extiende la baja para
trigo y cebada hasta marzo de
2026, la discusión de fondo sobre
el sistema tributario vigente en la
Argentina sigue pendiente.

Las retenciones son un factor
determinante para la producción
agropecuaria y su eliminación
debe ser un objetivo inmediato
de parte del equipo económico
nacional. Como se planteó en in-
finidad de ocasiones, el cobro de
ese tributo provoca, entre otras
cosas, que muchas regiones pro-
ductivas queden sin actividad
por una ecuación de quebranto.
Esto, claramente no sólo ocurre
en soja; esta semana la Bolsa de
Cereales de Buenos Aires pre-
sentó en el marco del Congreso
Maizar un informe en donde de-
tallaba cómo era el recupero de
costos en planteos de maíz en las
diferentes regiones y con distin-
tas alícuotas de retenciones. Vol-
viendo al 12% vigente en enero, el
NOA y el NEA se pintan de rojo;
si se las sostuviera en 9,5% el
NEA ingresaría en zona amari-
lla/verde, mientras que si se eli-
minaran, toda la columna del
NOA, desde el extremo norte en
Jujuy hasta el sur santiagueño
tendría rentabilidad.

Pero además, aun en la zonas
centrales de la Argentina se re-
duce fuertemente la posibilidad
de invertir por parte de los pro-
ductores debido a la aspiradora
de recursos que significa ese im-
puesto, que además se cobra más
allá de cómo resulte la cosecha.
Fueron muchos los que ante un
evento de sequía o granizo tuvie-
ron rindes exiguos y aun así de-
bieron darle una de cada tres
toneladas de soja al Estado, lo

que terminó agravando su situa-
ción.

El otro factor que no puede de-
jarse de lado es el destino de los
miles de millones de dólares que
los productores aportaron du-
rante las últimas dos décadas.
Ahí la discusión se profundiza al
evaluar en qué se utilizaron los
fondos. Al observar el estado de
la Argentina hoy no hace falta en-
trar en detalles.

Pero si la mirada se amplía, las
retenciones no deben concentrar
toda la discusión. En el país hace
falta un debate integral de los im-
puestos que se pagan. En los úl-
timos meses esta discusión
parece ir ganando protagonismo,
pero todavía está lejos de comen-
zar a plasmarse en proyectos
concretos.

Un trabajo del Instituto Argen-
tino de Análisis Fiscal (Iaraf )
mostró que en el país existen 155
tipos de impuestos distintos. La
misma cantidad que el año pa-
sado, pero con una diferencia: a
nivel nacional se eliminó el Im-
puesto País mientras que mu-
chos municipios crearon uno
nuevo para los sistemas de trans-
porte a través de plataformas.
Para habilitar los servicios en las
ciudades decidieron cobrarles un
tributo.

En esa telaraña tributaria hay
superposiciones de todo tipo. Se
les paga a las provincias y a los
municipios por el mismo bien.
No hay por ahora planes a la vista
de simplificación y rebaja impo-
sitiva en los distintos niveles del
Estado. La masa de impuestos
fue leudando de tal forma que
además de la agobiante presión
tributaria los distintos niveles de
gobierno lograron armar un in-
descifrable entramado burocrá-
tico que insume una enorme
cantidad de tiempo y energía
poder cumplimentarlo.

Por eso, para liberar el poten-
cial productivo es hora de que in-
tendentes, gobernadores y la
Nación aceleren un trabajo que
ya no puede seguir esperando.

Una reforma tributaria
integral para bajar la
carga a los sectores
productivos del país

ESPACIO INSTITUCIONAL. SOCIEDAD RURAL DE RÍO CUARTO

por ARSCH, la Estación Experi-
mental Agropecuaria Manfredi del
Inta, los ministerios de Bioagroin-
dustria y de Ambiente y Economía
Circular de Córdoba, con la cola-
boración del Instituto Multidisci-
plinario de Biología Vegetal
(IMBIV), perteneciente a la Univer-
sidad Nacional de Córdoba (UNC)
y al CONICET. El ensayo se realizó
en la estancia San Miguel, cercana
a la localidad de Ascochinga y
contó con las autorizaciones del
Ministerio de Ambiente provincial
y un permiso excepcional del Se-
nasa para el uso del fitosanitario
con fines de investigación. Los pri-
meros resultados se dieron a cono-
cer recientemente.

El objetivo fue evaluar la eficacia
de Aminopyralid, un herbicida se-
lectivo de baja toxicidad (clase IV,
banda verde), en el control de siete
especies exóticas invasoras que
afectan los pastizales serranos: Co-
toneaster (Cotoneaster franchetii y
C. glaucophyllus), Acacia Negra
(Gleditsia triacanthos), Siempre
Verde (Ligustrum lucidum), Pyra-
canta (Pyracantha angustifolia),
Rosa Mosqueta (Rosa rubiginosa) y
Zarzamora (Rubus Ulmifolius). 

Se aplicaron cuatro tratamientos:
aplicación foliar, control mecánico
sin químicos, control combinado
(corte más aplicación al tocón) y

un testigo sin intervención. En
total se intervinieron 515 ejempla-
res, todos georreferenciados para
su monitoreo.

Los primeros resultados, evalua-
dos el mes pasado, mostraron que
el tratamiento químico al tocón
con Aminopyralid fue el más efec-
tivo en todas las especies, con dife-
rencias significativas respecto de
los demás, mientras que los trata-
mientos mecánicos sin fitosanita-
rio mostraron bajo nivel de
control. 

Este primer ensayo, además de
aportar evidencia técnica con-
creta, representa un antecedente
para gestionar una posible amplia-
ción de uso de este fitosanitario en
especies invasoras. 

Primera conclusiones

“El Aminopyralid es uno de los fi-
tosanitarios más utilizados para
controlar especies leñosas, pero
no estaba registrado en Senasa
para ese uso en la mayoría de es-
pecies exóticas invasoras que tene-
mos en las sierras”, explicó
Torcuato Tessi, del Inta Manfredi.
“Por eso, primero obtuvimos la au-
torización del Ministerio de Am-
biente para intervenir sobre
especies exóticas, y luego un per-
miso especial de Senasa, gestio-

Un ensayo realizado en las sie-
rras de Córdoba mostró buenos re-
sultados contra el avance de
especies exóticas invasoras. La ini-
ciativa integra a productores de la
Asociación Rural de Sierras Chicas
(ARSCH), e investigadores del Inta,
la UNC, el Conicet y los ministerios
de Bioagroindustria y Ambiente y
Economía Circular de la provincia.

En las sierras de Córdoba, el
avance de especies leñosas exóti-
cas invasoras se convirtió en un
problema crítico para la gestión de
las cuencas hídricas, la conserva-
ción del ambiente y la producción
ganadera. Este fenómeno, que
transforma pastizales en arbusta-
les y bosques de exóticas, afecta la
productividad forrajera, la transi-
tabilidad de los potreros, el rendi-
miento hídrico de las cuencas y la
biodiversidad. 

Frente a esta amenaza, un
equipo interdisciplinario inte-
grado por productores e investiga-
dores de instituciones
público-privadas realizó ensayos
con fitosanitarios para controlar la
expansión de estas especies, con
buenos resultados.

El estudio fue llevado adelante

En las sierras de Córdoba, el avance de especies leñosas invasoras se
convirtió en un problema crítico para la gestión de las cuencas hídricas,
la conservación del ambiente y la producción ganadera

Prueban alternativas
para controlar el
avance de plantas 
exóticas en pastizales

AMBIENTE Y PRODUCCIÓN. TRABAJO CONJUNTO DE PRODUCTORES, INTA, SENASA Y PROVINCIA

La invasión de especies exóticas en las sierras de Córdoba se volvió un problema con múltiples impactos.

Redacción Tranquera Abierta
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El objetivo fue evaluar la
eficacia de Aminopyra-
lid, un herbicida selec-
tivo de baja toxicidad
(clase IV, banda verde),
en el control de 7 espe-
cies exóticas invasoras
que afectan pastizales
serranos: Cotoneaster
(Cotoneaster franchetii y
C. glaucophyllus), Acacia
Negra (Gleditsia triacan-
thos), Siempre Verde 
(Ligustrum lucidum),
Pyracanta (Pyracantha
angustifolia), Rosa 
Mosqueta (Rosa 
rubiginosa) y Zarzamora
(Rubus Ulmifolius).

nado a través del Ministerio de
Bioagroindustria, con asesora-
miento del Conicet desde una
perspectiva ambiental. Final-
mente, realizamos los ensayos
junto a la Asociación Rural Sierras
Chicas”, detalló.

Los ensayos incluyeron aplicacio-
nes dirigidas, focalizadas en cada
planta. “Eso permite hacer una
aplicación puntual, estratégica,
muy distinta del uso en agricul-
tura, donde se aplica sistemática-
mente”, aclaró. Además, Tessi
adelantó que en la próxima prima-
vera se harán estudios para eva-
luar la persistencia del principio
activo en el suelo. Las muestras se
analizarán en laboratorios especia-
lizados de Inta.

“El objetivo es encontrar una so-
lución económicamente viable
para que los productores ganade-
ros puedan sostener este tipo de
control en el tiempo, por el im-
pacto ambiental de estas especies
invasoras: consumen agua, modifi-
can hábitats nativos y alteran el
paisaje, que también tiene valor tu-
rístico”, indicó.

Respecto a los resultados, deta-
lló: “La aplicación al tocón logró
una eficiencia aproximada del
90%, según la especie. Nos sor-
prendió su buen desempeño en las
siete especies más problemáticas
de las sierras. En cambio, el con-
trol mecánico —solo corte sin pro-
ducto— funcionó en pocos casos:
los ejemplares jóvenes rebrotan
con facilidad”, acotó.

Carlos Cárcano, presidente de
ARSCH, explicó: “Este es el primer
resultado dentro de una metodolo-
gía posible, enmarcada en la mi-
sión de nuestra asociación, que es

preservar el ecosistema serrano.
La invasión de especies exóticas
avanza rápidamente y, como veci-
nos de las sierras, sentimos la res-
ponsabilidad de actuar”.

Para ello, impulsaron un trabajo
conjunto entre productores, orga-
nismos estatales y técnicos. “For-
mamos un equipo
multidisciplinario para alinear cri-
terios y consensuar metodologías
que nos permitan abordar este
problema”, señaló.

Luisina Battistón, del Ministerio
de Bioagroindustria, detalló que
“el proyecto se desarrolló en con-
junto con el área de Sanidad Vege-
tal del Ministerio, que realizó
capacitaciones en el uso de protec-
ción personal y en el marco de la
Ley 9164 sobre el uso de productos
agropecuarios. También se ges-
tionó ante Senasa una excepción
de uso con fines de investigación”.

“Luego de comparar los trata-
mientos de control mecánico y quí-
mico, estamos evaluando tasas de
rebrote para generar un protocolo
replicable”, añadió.

Próximos pasos

Hacia adelante, Melisa Giorgis, in-
vestigadora del IMBIV (Conicet–
UNC), que colaboró con el trabajo,
destacó que “esta técnica de con-
trol es una herramienta más que
puede contribuir a mejorar el ma-
nejo integral de los ecosistemas se-
rranos, tanto pastizales, como
matorrales y bosques”.

Giorgis, quien además es direc-
tora de la Reserva Natural Vaque-
rías, perteneciente a la UNC,
señaló que allí también están pla-
nificando realizar ensayos simila-

los”, dijo, y advirtió que aún que-
dan estudios pendientes sobre re-
siduos en el suelo y su impacto en
los microorganismos. 

En la misma línea, Battistón ade-
lantó que uno de los próximos
pasos será cuantificar la deriva del
producto. “Si bien es un fitosanita-
rio de aplicación dirigida con baja
posibilidad de dispersión, quere-
mos medir cómo se comporta en
suelos con pendientes y con otras
características”, señaló.

Además, explicó que los resulta-
dos permitirán aportar informa-
ción básica para futuras
ampliaciones de uso del producto:
“Queremos contar con un proto-
colo técnico para especies ya habi-
litadas, y evaluar su desempeño en
otras especies aún no registradas.
Pero antes necesitamos evidencias
claras del impacto en el ambiente,
especialmente en zonas sensibles
como las cabeceras de cuenca”. 

Según Cárcano, se trata de un
proceso a largo plazo. “La idea es
realizar otros ensayos y contar con
documentación de la mayor canti-
dad posibles de productos y meto-
dologías para erradicar las plantas
exóticas. En este sentido, hoy esta-
mos a la espera de la aprobación,
por parte de Senasa, para avanzar
con otras evaluaciones de tipo fo-
liar y con nuevos productos, y a
partir de ahí tomar decisiones”,
concluyó.

Martín Medina, jefe del área de
Bosques de la Secretaría de Des-
arrollo Sostenible del Ministerio de
Ambiente y Economía Circular de
Córdoba, afirmó: “La invasión de
especies vegetales exóticas es una
de las principales causas de pér-
dida de biodiversidad a nivel glo-

bal, y en Córdoba su avance ha
sido exponencial”.

Al respecto, agregó que desde el
Ministerio respaldan la iniciativa
en las sierras cordobesas y acom-
pañan la realización de nuevos en-
sayos. “Generan información clave
para impulsar nuevas acciones que
involucren al Estado, organizacio-
nes de la sociedad civil y actores
privados, con el objetivo de utilizar
esta herramienta de manera efec-
tiva en el futuro”.

Por su parte, Sebastián Jara, di-
rector de Bosques del mismo mi-
nisterio, remarcó que el proyecto
fue evaluado desde distintos enfo-
ques: ecológico, de biodiversidad y
en relación al aporte a la conserva-
ción del bosque nativo. “Destaca-
mos que el ensayo se haya llevado
a cabo mediante una mesa inter-
disciplinaria, con participación de
actores privados, ministerios,
INTA y la universidad. Eso le
aporta transparencia, solidez y
permite estandarizar el proceso.
Contar con una prueba piloto y re-
sultados concretos nos va a posibi-
litar coordinar nuevas acciones en
el territorio bajo un lineamiento
técnico unificado”.

Por último, Jara señaló que el Mi-
nisterio desarrolla un programa de
control de especies exóticas inva-
soras y que, a través del Programa
Piloto de Pagos Basados en Resul-
tados de REDD+ , financiado por el
Fondo Verde del Clima (FVC) de las
Naciones Unidas, trabajan en la
construcción de indicadores para
mejorar su gestión. “Este ensayo
será un insumo fundamental para
avanzar en esa línea. Es un punto
de partida para explorar nuevas
posibilidades de control”.

res, y mencionó que Parques Na-
cionales realiza estudios con este
tipo de metodología en la Que-
brada del Condorito. “Los resulta-
dos preliminares nuevamente
indican buena efectividad de esta
técnica de control, pero necesita-
mos más estudios con rigor cientí-
fico, recursos y financiamiento
para tener conclusiones extrapola-
bles”.

“Hay que analizar cómo reaccio-
nan las plantas en el tiempo, si re-
brotan o no, pero también evaluar
la operatividad de las aplicaciones
y el cumplimiento de los protoco-
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SE FUE JOSÉ MARTINS DEL CAA
Como consecuencia de la finalización de su mandato como
titular  de la Bolsa de Cereales de Buenos Aires, José Martins
dejó de ser presidente del Consejo Agroindustrial Argentino
(CAA), que ayer le aceptó su renuncia. La entidad indicó
que el actual Comité Ejecutivo continuará con la 
representación del CAA, tal como lo indica su Estatuto. “El
CAA reconoce y destaca, muy especialmente, la gestion de
Martins, desde los inicios hasta la consolidación del 
Consejo, su dedicación, capacidad y vocación en pos de
promover el crecimiento de nuestro país , a 
traves de aumentar la producción”, dijo el CAA.

Campaña 2025/26 : suben los valores 
de alquiler en Río Cuarto y San Martín

Gonzalo Dal Bianco. Tranquera Abierta

Los valores de los alquileres, me-
didos en quintales de soja por hec-
tárea no sufrieron grandes
modificaciones en Córdoba entre
el ciclo que termina y el próximo,
según el primer relevamiento rea-

lizado por la Bolsa de Cereales de
la provincia.

Sin embargo, eso implica que se
sostienen en altos valores. Para las
últimas tres campañas el promedio
fue de 11,5 quintales. Pero en este
próximo ciclo, tanto Río Cuarto
como San Martín aparecen por en-
cima de esa media. En el primer
caso la Bolsa estima un promedio
de arrendamiento que se ubicará
en 12 quintales, mientras que en
San Martín, será 12,5.

De acuerdo con la primera en-
cuesta realizada en el mes de mayo
a los colaboradores del Departa-
mento de Información Agronó-
mica (DIA) de la Bolsa de Cereales
de Córdoba, por tercer año conse-
cutivo los arrendamientos agríco-

las en Córdoba se mantienen en
11,5 quintales de soja.

Al valuar los quintales de soja por
hectárea al precio de la oleaginosa
en el mes de cosecha, es decir
mayo de 2026, se obtiene como re-
sultado el valor en dólares por hec-
tárea para el arrendamiento
agrícola de la campaña 2025/26.
Con un precio que rondaría los
US$ 28,5 por quintal de soja, según
la cotización en A3 Mercados, el
costo del alquiler agrícola es de
US4 327,8 por hectárea. Esta cifra
se ubica como el valor más bajo
desde la campaña 2019/20, y un
2% por debajo del experimentado
en la campaña pasada.

Si se realiza el análisis a nivel de-
partamental, se puede observar

que las zonas con mayores arren-
damientos en quintales de soja son
las del Este, especialmente Marcos
Juárez y Unión.

Comparado con los arrendamien-
tos experimentados en la campaña
2024/25, seis departamentos pre-
sentaron un aumento en los quin-
tales solicitados, entre ellos Colón
y General San Martín (+8,7% cada
uno), Río Segundo y Tercero

Arriba (+4,5% cada uno), Río
Cuarto (+4,3%) y Unión (+3,3%).
Mientras que, cuatro departamen-
tos experimentaron una caída en el
número solicitado, como Río Seco
(-11%), General Roca y Totoral (-
4,3% cada uno) y Marcos Juárez (-
2,8%). Los restantes siete
departamentos mantuvieron su
valor promedio respecto al ciclo
pasado.

Como se remarcó, los departa-
mentos Marcos Juárez y Unión pre-
sentan los valores más altos de
arrendamientos para la campaña,
con 17,5 y 15,5 quintales por hectá-
rea respectivamente. Por su parte,
Río Seco (8 quintales), Calamuchita
y Tulumba (10 quintales cada uno),
lo más bajos. 

El promedio de la
provincia se ubica 
en 11,5 quintales por 
hectárea para la 
próxima campaña

Comparados con el año
previo, 6 departamentos
presentaron aumento, 
4 tuvieron caída y 7 se
mantuvieron sin cambio


